

**ARTICULOS**

*PAUL BECKERMAN* **Inflación y Retroalimentación Inflacionaria.**

*HIEP CAO* **Un Modelo para la Planificación del Sector Externo en el Perú.**

*ADOLFO FIGUEROA* **La Economía Campesina y su Integración al Mercado: El Caso de la Sierra Sur del Perú.**

*IVAN VALENZUELA* **Impacto de los Sindicatos en la Determinación de los Salarios en el Perú: El Caso de la Industria Manufacturera, 1963 - 1973.**

**RESEÑAS**

*JANINA LEON* **Migraciones Internas en el Perú: Aproximación Crítica y Bibliografía de Héctor Martínez.**

*NERIDE SOTOMARINO* **Natural Resource Economics. Issues, Analysis and Policy de Charlie W. Howe.**

**NOTAS SOBRE EL  
DEPARTAMENTO DE ECONOMIA**

Néride Sotomarino

En 1972 el Club de Roma publicó un estudio acerca de los límites al crecimiento, cuyo origen fue la preocupación surgida en un grupo de hombres de diversos países acerca del crecimiento acelerado de la economía mundial y las posibles consecuencias que en el largo plazo tendría para la humanidad. Esta preocupación está claramente expresada en el siguiente texto:

“..Hoy día, más que nunca antes, el hombre tiende hacia un continuo, frecuentemente acelerado, crecimiento de la población, ocupación de tierras, producción, consumo, desperdicio etc. Asumiendo ciegamente que su medio ambiente le permitirá tal expansión, que otros grupos cederán o que la ciencia y la tecnología removerán los obstáculos. Queríamos explorar el grado hasta el cual esta actitud hacia el crecimiento es compatible con la dimensión finita de nuestro planeta y con las necesidades fundamentales de nuestra emergente sociedad mundial..”

Es a partir de este estudio que la preocupación por los recursos naturales y el medio ambiente ha pasado a tener un lugar prominente en la literatura económica.

Sin embargo esta preocupación no es nueva, ya Malthus, Ricardo, Stuart Mill entre otros, habían tratado el tema. Debido al avance tecnológico y a la tendencia de la teoría económica de tratar con problemas de corto plazo el interés por los recursos naturales se fue perdiendo y de los consideró como abundantes, con un costo de oportunidad igual a cero, lo que dio como resultado que terminaran merjandos del análisis económico

Es recién en la década pasada que se desarrollan modelos de explotación óptima de recursos naturales y de esta manera se los reintroduce en los modelos de crecimiento económico como factor de producción, explícitamente.

La teoría económica considera recursos naturales a todos los elementos vivientes y no vivientes que ocurren naturalmente y que son útiles para los seres humanos o que podrían serlo, bajo circunstancias tecnológicas, económicas y sociales, plausibles. Esta definición incluye los sistemas ecológicos y ambientales.

Los recursos naturales son importantes para las economías de todos los países, sobre todo si se tiene en cuenta la posibilidad de agotamiento de los mismos. Pero son particularmente importantes para los países latinoamericanos, entre ellos el Perú, fundamentalmente por dos motivos. Primero, porque son un factor sobre el cual se tiene propiedad, están físicamente localizados y no se

pueden mover, lo que permite un margen de negociación a nivel político. Segundo, porque son importante fuente de divisas para la mayoría de estos países y por ello son un factor crucial en el proceso de acumulación y desarrollo.

El libro de Howe es el primer compendio sobre la economía de los recursos naturales. Presenta la formulación teórica de los problemas y el uso de herramientas de análisis económico que son útiles para estudiar dichos problemas, ya sea que estos se refieren a la explotación de recursos renovables como a la de recursos agotables, a nivel de la economía en su conjunto o a sectores particulares de recursos naturales.

Acompaña esta presentación con ilustraciones históricas y contemporáneas del mundo real y presenta los resultados técnicos y empíricos mas recientes, así como las implicaciones políticas del análisis.

El libro concluye con una revisión de los factores que serán críticos en la situación futura de los recursos naturales y busca derivar pautas para la formulación de medidas de política responsables en cuanto a la explotación de los recursos naturales.

Los recursos naturales han sido, generalmente, explotados según lo que la naturaleza provea y en función de los beneficios de comercio que se podían obtener de ellos. En este sentido la explotación ha sido irracional y en muchos casos ha dado lugar a la depredación de especies y al agotamiento de yacimientos.

La economía de los recursos naturales llama la atención sobre este hecho y propone modelos de explotación óptimos que permitirían superar el problema.

El libro de Howe tiene la ventaja de ser una presentación sistematizada y didáctica de todos los avances teóricos logrados hasta el momento en esta línea de estudio.